

die Finanzierung der Ersatzinvestitionen und Generalreparaturen benötigen, in der richtigen Höhe selbst bilden und entsprechend dem Plan verwenden.

Indem die Preise nicht nur die tatsächlichen Selbstkosten, sondern auch das produzierte Mehrprodukt möglichst exakt realisieren, besteht die Möglichkeit, daß die Betriebe und WB auch die im Plan vorgesehene Erhöhung der Umlaufmittel, die Aufwendungen für Erweiterungsinvestitionen, für Forschung und Entwicklung sowie die Anlauf- und Entwicklungskosten für neue Technik aus selbsterwirtschafteten Gewinnen finanzieren und nicht mehr in Form von Zuweisungen aus dem Staatshaushalt erhalten. Damit wird die Rolle des Gewinns und der Selbstkosten erhöht.

Da durch die Industriepreisreform die Preise den Werten möglichst nahegebracht werden, haben wir nach ihrer Durchführung ein neues Planungs- und Leitungsinstrument, das uns befähigt, den Nutzeffekt der geplanten Investitionen in den Betrieben ökonomisch richtiger zu messen, als das gegenwärtig der Fall ist. Dieser Gesichtspunkt trifft aber nicht nur für Investitionen in den einzelnen Betrieben zu, sondern gilt insbesondere auch für die Berechnung des Nutzeffekts bei Fragen der vorrangigen Entwicklung ganzer Wirtschaftszweige. Das heißt, ihre Durchführung wird uns qualifiziertere Maßstäbe für die Entwicklung der nationalen Wirtschaft geben. Es sind also eine Reihe konkreter Maßnahmen bereits ausgearbeitet beziehungsweise in Arbeit genommen worden.

Die Ausarbeitung der Vorschläge für die Umbewertung der Grundmittel, die Festsetzung neuer Abschreibungssätze und die Ausarbeitung neuer Industriepreise erfordern aber die qualifizierte Mitarbeit breiter Kreise von Ökonomen, Technikern, Ingenieuren, Chemikern und Meistern in den Betrieben und WB und der Wissenschaftler in den Instituten. Den WB als Organisatoren dieser Arbeit obliegen hierbei verantwortungsvolle Leitungsfunktionen.

Diese Maßnahmen der besseren Ausnutzung des Wertgesetzes konnten vorbereitet werden unter Auswertung der Erfahrungen der Sowjetunion und der anderen sozialistischen Länder und weil im Zusammenhang mit der Diskussion über das Wirken des Wertgesetzes im Sozialismus eine Reihe theoretischer Unklarheiten und dogmatischer Auffassungen überwunden wurden. Diese Maßnahmen haben auch eine große Bedeutung für die bessere Ausnutzung des ökonomischen Gesetzes der planmäßigen, proportionalen Entwicklung der Volkswirtschaft und des ökonomischen Gesetzes der sozialistischen Akkumulation.